

dessen Gipfel seit dem Millenniumsfeste des Jahres 1896 ein auf Kosten des Landes errichtetes Denkmal trägt. Theben hat eine der stärksten Thonwarenindustrien. Die Gegend von Theben-Neudorf hat wegen ihrer Versteinerungen und Fossilienfunde europäischen Ruf.

Im Wartberger (Szempczey) Bezirke sind zwei Städte mit geordnetem Magistrat: Bösing und Modern. Bösing (Bazin) ist ein schon 1208 erwähntes uraltes Preßburger Burglehen, das in diesem Jahre durch König Andreas II. dem Thomas, Obergespan von



Das Schloß in Stampfen.

Neutra, im Jahre 1256 aber durch Béla IV. den Grafen Cosmas und Achilles verliehen wird. Im Laufe der Jahrhunderte spielte es, namentlich als Besiß der Grafen von St. Georgen und Bösing, eine bedeutende Rolle in dieser Gegend, doch wurde es erst 1647 königliche Freistadt. Gegenwärtig hat es 4.507 deutsche und magharische Einwohner, die sich größtentheils mit Industrie und Handel beschäftigen, dabei aber auch Wein, Obst und Getreide bauen und sich durch blühende Viehzucht sehr besuchte Viehmärkte geschaffen haben. Die schwefel- und eisenhaltigen Thermen ziehen alljährlich viele Leidende an. Die Rolle, welche die Stadt im Mittelalter spielte, bezeugen die noch vorhandenen Theile der alten Stadtmauern. Die Grafen Pálffy haben hier ein schönes Schloß. Auf dem Markte steht